

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Marés 24 de Diciembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración.

LA SEÑORA

### Doña Alfonso Hernández Herrera

HA FALLECIDO

Sus hijos don Santiago de la Esperanza, presente; don Manuel, don Martín, don José y don Eladio (ausentes), y demás familia;

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy a las 3 de la tarde desde la casa mortuoria Alfonso XIII, 31, esquina a la de Valentín Saenz hasta el Cementerio nuevo; favores que les agradecerán.  
Santa Cruz de Tenerife 24 de Diciembre de 1918.

El duelo se despida en la Plaza de Weyler

No se reparten esquelas.

Para el Sr. Jefe del Centro de Telégrafos de esta Capital

## MANIFESTACIONES NECESARIAS

El señor Jefe del Centro Regional de Telégrafos nos ha favorecido con la carta, que reproducimos, en contestación al artículo publicado el sábado, y en el que atentamente le rogábamos que hiciera lo posible porque cesaran las anomalías, que venimos sufriendo en nuestra información telegráfica.

He aquí las palabras de la atenta contestación:

«Santa Cruz de Tenerife, 23 de Diciembre 1918.—Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.—Distinguido Sr. mo: He leído atentamente lo que tiene a bien interesarme en el n.º 2593, correspondiente al sábado 21 del que cursa, en el periódico que dignamente dirige, y he de serle sincero en la contestación, porque me gusta rendir culto a la verdad.

Nada de cuanto en el escrito se manifiesta me extrañó, absolutamente nada; pasa con los periódicos de esta Capital lo que con los de otras de la Península, se lo aseguro a V.

Veamos lo ocurrido con el telegrama a que se hace referencia, el cual, en efecto, fué depositado en Madrid a las 21 del día 19, y otro para «La Prensa» el mismo día a las 22, que se recibió de Cádiz en este Centro de mi cargo a las 5 1/2 horas del día 20, y el de GACETA DE TENERIFE a las 13. ¿Causas que pudieron originar tal retraso? Diversas. Sr. Director: ya en la Central, que las desconozco, ya en transmitirlos a Cádiz ambos telegramas por distintas vías, sin intención deliberada de perjudicar los intereses de su respetable publicación, constándole además que aquí no existió, ni existe para ninguna, preferencia.

Respecto a que las noticias de uno y otro telegrama dichos sean muy parecidas, es natural, puesto que las noticias son para todos los periódicos las mismas en el fondo, y solo en la forma de redactar los telegramas puede haber diferencia sin alterar aquel. Más podía participar a V. referente a esto, que de dejarlo por no ser demasiado extenso.

Repto lo propio que V. hace constar; es falso de toda falsedad que GACETA DE TENERIFE copie telegramas de otros colegas, y quien lo diga falta abiertamente a la verdad.

Me permito por último, aconsejar a Vds. que se dirijan a su Agencia de la Corte, para que formule reclamación de las irregularidades que vienen notando en su servicio telegráfico, ante el Sr. Jefe del Centro de Madrid.

El no haberse comunicado el telegrama de que se viene haciendo mención, hasta las 16, fué debido, según puede comprobar, a tener que rectificar errores y número de palabras, lo que originó retraso en la entrega.

Reitero mis órdenes al personal, para que los despachos de prensa sean comunicados rápidamente y por riguroso turno de recepción.

Me es grato, aunque siento lo que lo motiva, en repetirme de V. att.º affm.º y S. S.—Q. E. S. M.—El Jefe del Centro.—J. M.º Junco.»

La carta transcrita, modelo de corrección y de amable sinceridad, revela un funcionario ecuaníme, deseoso de complacer al público, y celoso por los prestigios del Cuerpo a que pertenece. La cumplida atención de recoger de nuestro artículo del sábado, para desmentirlo, el rumor público, que llegó a esta casa, de que GACETA DE TENERIFE copiaba los cablesgramas de Madrid, de los diarios locales, es de una delicadeza exquisita que esta Redacción agradece vivamente.

Por ello, hemos de sentir en esta ocasión más que en otra alguna molestar al digno Jefe del Centro de Telégrafos señor Junco; pero

el caso así lo requiere y de nuevo solicitamos su atención.

Nuestro telegrama núm. 28.667, de 159 palabras, depositado en Madrid el día 22 a las 19 50 llegó a este centro telegráfico el 23 a las 2 20.

Según el recibo fué remitido al destinatario a las 4, es decir, desde la sala de aparatos al departamento de cierre dos horas.

Si a las 4 se hubiera enviado a esta Redacción lo habríamos publicado, y no lo hemos hecho porque nos lo entregaron a las 8 y cinco minutos de la mañana, según se consignó en el recibo, a pesar de que toda la noche estaban los operarios y redactores esperando el servicio.

Y qué noticias traía ese telegrama?

Pues las mismas que ha publicado «La Prensa» de ayer: la muerte del ilustre Arzobispo de Tarragona, los detalles del viaje del señor Conde de Romanones, etc.

Pero se dirá: Es que el telegrama de «La Prensa» salió de Madrid el 22 a las 15, y el de GACETA DE TENERIFE a las 19 50.

Podrá ser; pero resulta verdaderamente muy raro que el corresponsal de «La Prensa», telegrafara la noticia del fallecimiento del Sr. López Peláez tres cuartos de hora antes de morir, pues falleció a las 15 45.

Pero prescindiendo de este detalle, aunque es muy importante para nosotros, lo cierto es que el despacho citado llegó a las 2 20 (hora de Madrid, que son la 1 20 de aquí) y se nos entregó a las 8 05 de aquí, o lo que es lo mismo, que el telegrama de referencia tardó de Madrid a la Sala de aparatos de esta Estación siete horas treinta minutos y desde este Centro a nuestra Redacción seis horas veinticinco minutos.

Otro despacho, número 28.680, de 148 palabras, que llegó aquí a las 5 42 de Madrid, o sean las 4 42 de aquí, nos lo entregaron también a las 8 05, no pudiendo tampoco por este motivo insertarlo en nuestro número de ayer.

Veamos, pues, el Sr. Junco, que aun sintiéndolo mucho, no tenemos otro remedio que hacer notar estas deficiencias, para ponerle en camino de que pueda corregirlas o buscar el punto de donde procedan, para declinar la responsabilidad que a este Centro pudiera imputársele.

Agradecemos y ponemos en práctica su estimable consejo, y confiamos mucho en su resultado; pero también hemos de confiar en el celo del digno Jefe de este Centro de Telégrafos y de los inteligentes funcionarios a sus órdenes.

«ALBINGIA»  
Compañía Anónima de Seguros  
HAMBURGO = DUSSELDORF  
La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio  
Delegado General:  
CLAUDIO ROJAS  
Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

## MILITARES

### Elección de Habilitado

El día 28 del actual, tendrá efecto en el Gobierno Militar de esta plaza, la elección de Habilitado de clases militares y pensionistas de S. Hermenegildo para el año entrante.

Los votos deben enviarse a dicha dependencia antes del 26 del corriente.

Igualmente tendrá efecto en la Capitanía General, la elección de Habilitado de Oficiales Generales, colocados y en reserva, los que han de remitir su voto al expresado centro.

MADRID

## UNA REPARACIÓN

El Ayuntamiento de Gandia acordó, recientemente, dar el nombre del Soberano Pontífice Benedicto XV, a una de las plazas de dicha ciudad. Es posible que ese acuerdo haya sido comentado con el aplauso que merece por la prensa católica. En caso afirmativo deseo que conste que me sumo a la alabanza. En el caso contrario, quiero también que conste, que no me sumo al silencio.

Una de las mayores injusticias de las muchas perpetradas en estos tiempos, es la de no haber reconocido y pregonado la labor generosa, paternal, cristiana, llena de espíritu evangélico, del Vicario de Cristo en la tierra. Claro que ha habido excepciones y que una de ellas la constituyó aquí, en España, el radicalísimo escritor, recientemente fallecido, Luis Bonafoux, quien en una de sus crónicas de Londres, dijo que, en medio de la general cobardía y de la general claudicación de los hombres de Estado, se destacaban como un foco de deslumbradora claridad las palabras y las obras de justicia y de amor del Supremo Jefe de la Iglesia Católica; pero ni del campo de aquel, ni del opuesto, se han levantado con la debida persistencia, voces que proclamaran que solo desde el Vaticano habían venido hablando a los pueblos con el lenguaje de la justicia y de la fraternidad.

Y por estas criminales omisiones, ha podido prevalecer la insigne superstición de que el jefe del Estado que trafica con las lágrimas y con los dolores y las desolaciones de Europa, el que al fin dejó de ser benévolo franco, era un «bienhechor de la humanidad», un hombre de los que Carlyle llamaba «sheroes» y nuestro P. Sigüenza «providenciales»; y de ahí que las gentes le hayan aclamado como el guía y el definidor de la paz.

No aludo, ni recrimino a nadie, pero yo pregunto: Si todos los hombres que amamos la justicia y la verdad, hubiésemos dicho y demostrado con textos irrefutables, cuando Wilson pronunció su discurso en el que se puntualizaba las condiciones—por cierto incumplidas escandalosamente—para una paz justa, que seis meses antes había proclamado la Santidad de Benedicto XV; y si además hubiésemos subrayado todas y cada una de las larguezas y caridades de la Santa Sede para con los pueblos azotados por la guerra; ¿es posible, digo, que a estas horas no se dirigiera hacia la Roma de los Papas la corriente de gratitud que con injusticia se dirige hacia Washington?

El Ayuntamiento de Gandia, con su acuerdo, es, dentro de su esfera, un reparador de esas injusticias y de esos olvidos. En la patria nobilísima de San Francisco de Borja, queda, gracias a aquel, un testimonio claro de que se han reconocido y proclamado los esfuerzos, los derroches de generosidad, de abnegación y de caridad que se hicieron por el Pontificado, para reconfortar a los hombres, y asentar sobre bases firmes, bases de justicia y de amor, la paz de los pueblos.

Miguel Peñaflor.

EN LOS LUISES

## Círculo de estudios

La conferencia del domingo

Ante numerosa y selecto auditorio dió la conferencia del domingo el Reverendo P. Cipriano Montero.

La falta de espacio nos obliga a aplazar hasta mañana la publicación del extracto de la notable disertación del docto Misionero.

Terminada la conferencia se suscitaron entre distinguidos concurrentes interesantes controversias acerca de puntos tratados en las conferencias anteriores.

## EXCELSIOR

En la tarde de ayer, se abrió al público una elegante «Chocolatería», montada con gran lujo y servida con todos los últimos adelantos de los establecimientos de esta índole, en las principales capitales de la península.

Será sin duda, el sitio preferido de nuestra buena sociedad, pues cuenta además con restaurant, pastelerías, etc.

Una escogida orquesta, ejecutará, los días de moda, preciosas obras musicales.

Con motivo de la inauguración, sus propietarios obsequiaron con una espléndida comida a muchas de sus amistades, brindándose al final por que obtengan satisfactorios resultados y muchas prosperidades en esta nueva empresa.

## Por el orden y la Autoridad

La concentración política de las derechas y la acción social

La mayor parte de los españoles que se preocupan de la defensa del orden ante los avances de la revolución, buscan de ordinario el remedio del peligro en la acción política enérgica y decisiva de la concentración de las derechas.

A ello debemos ayudar todos los amantes del orden y de la Patria, y a ello ayudamos de hecho con alma y vida, los españoles de buena voluntad, aun aquellos que no pertenecen a ningún partido político; pero como los no políticos podemos contribuir mucho en otros órdenes al resultado total, y los mismos políticos pueden desarrollar también una acción social aparte, aunque en armonía, con su acción política, importa distinguir claramente ambas maneras de acción, de esta suerte:

La concentración de las derechas es cosa que corresponde enteramente a los partidos políticos concertados para tan elevados fines. Las bases de esta inteligencia la fijó maravillosamente el Sr. Pradera en el mitin celebrado en el Teatro de la Comedia el día 18 del pasado mes de Noviembre.

En los demás órdenes, debe llegarse a una acción social, a una solidaridad completa de todos los hombres de orden que prepare, fortifique y sostenga y haga prácticamente eficaz aquella concentración.

La concentración política de las derechas, puede darse por felizmente consumada después del citado mitin y con las patrióticas manifestaciones que la mayor parte de los jefes de las fracciones monárquicas han hecho estos días en el Parlamento.

Sus resultados se notarán en el momento oportuno y las fórmulas con que la unión ha de hacerse práctica, en el momento que convenga, ya las darán los responsables de tan saludable reacción; sin que tenga que intervenir en ello para nada la Junta Central de Acción Católica, que es enteramente política o extraña a todas las organizaciones de partido; pero cabalmente por esto la acción de dicha Junta debe extenderse, y de hecho se extiende, a todos los órdenes sociales, que quedan fuera de la acción política.

Y en este sentido dirige la propaganda, organiza la estadística de corporaciones e individuos e influye en la acción social de todas las clases, especialmente de los obreros, y se preocupa de la conservación del orden público, de la defensa de personas y cosas sagradas y hasta de la propiedad particular, que pueda ser amenazada.

Las gestiones y medios que para esto realiza dicha Junta, aunque nos fueran enteramente conocidos, no habíamos de publicarlos para no dar armas a los revolucionarios o quitárselas a los hombres de orden.

La organización que la citada Junta ha dado a las fuerzas sociales es admirable, y está dispuesta de tal modo que cada uno sabrá lo que deba hacer en el momento oportuno. Por de pronto, a la mayoría de los ciudadanos que aman a España solo les interesa saber:

Primero. Qué la Junta Central de Acción Católica trabaja sin descanso en la defensa del orden social.

Segundo. Qué está en relación constante con las organizaciones católicas de todas las diócesis.

Tercero. Qué tiene asegurada la rápida comunicación con todas ellas en prevención de cualquier contingencia, y.

Cuarto. Qué ha sumado a su acción el concurso de valiosísimos elementos sociales que hasta ahora han vivido dispersos.

Sobre estas bases se apoya nuestra organización que parece suficiente para vencer los asaltos revolucionarios, por muchas que sean sus audacias y osadías.

Un Patriota.

## Don Juan Delgado Barreto

En el vapor español «Reina Victoria Eugenia» se ha embarcado para la Península nuestro distinguido paisano el culto periodista D. Juan Delgado Barreto. Subdirector del diario madrileño «La Acción».

El Sr. Delgado Barreto al tener la deferencia de despedirse de nosotros, nos ha rogado hagamos público que por falta de tiempo lamenta no despedirse personalmente de sus amistades haciéndolo afectuosamente desde estas columnas.

Deseamos feliz viaje al distinguido compañero.

Colaboración

## Nuevo acto heroico

Así como sueña... aunque repugne a los hombres materialistas, incapaces de hacer brotar en el campo árido de su corazón la flor hermosa de la caridad y que, bien avenida y descansando en el comodín del frío e innoble egoísmo no entienden nada de las bellezas que encierra el poema de abnegación y sacrificio en bien del prójimo, nuestro hermano.

Si, un nuevo acto de caridad acaba de practicar el ilustre canónigo de Tenerife, D. Miguel Belamendia. Carrado por falta de atacados de la espantosa epidemia que conmueve al mundo, el Hospital Lazareto que en la Laguna se improvisó, donde el citado Sr. Belamendia prestaba sus apreciables servicios, temporales y espirituales, sintiendo aun en su corazón nuevos enérgicos impulsos de sacrificarse en aras del amor a sus hermanos enfermos, tiende su vista por todas partes para ver donde existe una miseria que remediar, aplica su oído para percibir los ayes de dolor que arranca el padecer y advertido que en el Valle de Guerra su presencia podía ser muy beneficiosa a aquellos pobrecitos a los que la epidemia, cruel, virus ponzoñoso sin nombre, acechaba sin cesar, envidiosa de su pacífico vivir, para estrecharles en sus venenosos tentáculos y hacer presa en sus vidas, corre allí, donde está el peligro, pide su puesto de honor, y viviendo con ellos y entre ellos los prodiga toda clase de consuelos, practicando hermosas obras de caridad y portándose como un héroe... despreciando su vida para salvar a sus hermanos.

Bendita la religión que tales actos inspira! ¡Bendito sea Dios, que aunque nos castigue, no por eso deja de ser Padre, suscitando almas escogidas y enamoradas de El, que pasando por la tierra siempre mirando al cielo, llevan sus manos llenas del bálsamo del consuelo para suavizar las heridas que su mil veces bendito azote en el corazón nos abre.

Y aun hay, y son precisamente los que aspiran a granjearse entre los nombres el título de redentores de la humanidad, y aun hay quienes pretenden desterrar del mundo la Caridad, como degradante, depresiva, «manana» como la llama el malhadado Nietzsche, diciendo con boca impia «nada hay más insano en medio de nuestro insano modernismo que la compasión cristiana». No, hombre, no... la caridad nace del amor y el amor no deprime sino que sublima, no degrada, que ennoblesce; si por ese camino fuéramos a llevarnos a la superhumanidad, que se degrada, cumpliendo el precepto del amor al prójimo.

«Mira, amigo Ataulfo, tu sabes que yo guardo para mí estómago las mayores consideraciones. El médico me ha impuesto un régimen de higos picos. De suerte que no te extrañe, que no te ofrezca otra cosa.»

—Muy bien, don Chano, muy bien, no vaya V. a creer que voy a rechazar sus higos picos, antes al contrario, es un producto vegetal que me entusiasma sobremanera.

Don Chano no tuvo inconveniente en comerse una docena de higos para obligar a su visitante a engullirse otros tantos. Sin embargo, don Ataulfo no cayó en el anzuelo de su protector por la tarde.

Y efectivamente, llega la hora de la comida y don Chano le ofrece nuevamente una cesta de higos picos aún mayor que la primera.

Don Ataulfo, con el rostro congestionado y persuadido de la lección que su entrañable amigo quería darle por segunda vez, pretextó una repentina indisposición y abandonó la misión de su «hígmo» como alma que lleva el diablo.

Demás está el decir que don Ataulfo no volvió nunca más a visitar a don Chano. Y este buen señor le parecía mentira que su inocente estratagemas le hubiera dado un resultado tan conyuyente.

«Oh, la afición taurina! No crean ustedes que la afición a los toros es cosa de hace un lustro. Nada de eso. Como diría un poeta modernista «se pierde en la penumbra de los tiempos ultraterrestres». Y que conste que a mí también me entusiasma el arte del maz-trazo Cúchares.»

«El cuento, o como Vdes. quieran llamarle, que voy a referirles, ocurrió en un pintoresco pueblo de la mayor de las Afortunadas.»

Refieren las Crónicas que allá por los años de... «llegó al pueblo de... un maestro de primeras letras que tenía de todo menús de la profesión que había escogido para ir tirando. Furiundo taurófilo, no se había dejado crecer la coleta por temor quizá a que los chicos de la escuela le tomasen la caballería. Como era natural, en lugar de dedicarse a enseñar a los muchachos, se pasaba las horas que duraba la clase entretenido en leer los recortes de los periódicos peninsulares que hallaba de las corridas últimamente celebradas. En los estantes del colegio no era raro encontrar un tomo con la biografía de los astros coetáneos en...

«Mira, amigo Ataulfo, tu sabes que yo guardo para mí estómago las mayores consideraciones. El médico me ha impuesto un régimen de higos picos. De suerte que no te extrañe, que no te ofrezca otra cosa.»

«Muy bien, don Chano, muy bien, no vaya V. a creer que voy a rechazar sus higos picos, antes al contrario, es un producto vegetal que me entusiasma sobremanera.»

Don Chano no tuvo inconveniente en comerse una docena de higos para obligar a su visitante a engullirse otros tantos. Sin embargo, don Ataulfo no cayó en el anzuelo de su protector por la tarde.

Y efectivamente, llega la hora de la comida y don Chano le ofrece nuevamente una cesta de higos picos aún mayor que la primera.

Don Ataulfo, con el rostro congestionado y persuadido de la lección que su entrañable amigo quería darle por segunda vez, pretextó una repentina indisposición y abandonó la misión de su «hígmo» como alma que lleva el diablo.

Demás está el decir que don Ataulfo no volvió nunca más a visitar a don Chano. Y este buen señor le parecía mentira que su inocente estratagemas le hubiera dado un resultado tan conyuyente.

«Oh, la afición taurina! No crean ustedes que la afición a los toros es cosa de hace un lustro. Nada de eso. Como diría un poeta modernista «se pierde en la penumbra de los tiempos ultraterrestres». Y que conste que a mí también me entusiasma el arte del maz-trazo Cúchares.»

«El cuento, o como Vdes. quieran llamarle, que voy a referirles, ocurrió en un pintoresco pueblo de la mayor de las Afortunadas.»

Refieren las Crónicas que allá por los años de... «llegó al pueblo de... un maestro de primeras letras que tenía de todo menús de la profesión que había escogido para ir tirando. Furiundo taurófilo, no se había dejado crecer la coleta por temor quizá a que los chicos de la escuela le tomasen la caballería. Como era natural, en lugar de dedicarse a enseñar a los muchachos, se pasaba las horas que duraba la clase entretenido en leer los recortes de los periódicos peninsulares que hallaba de las corridas últimamente celebradas. En los estantes del colegio no era raro encontrar un tomo con la biografía de los astros coetáneos en...



El ropero de Santa Victoria

Cumpliendo el precepto reglamentario ayer tuvo lugar en las parroquias de esta capital el reparto de ropas entre los pobres, a quienes al cargo del reparto de esta caritativa asociación...

El Ilmo. Sr. Obispo asistió a este acto teniendo frases de encomio y agradecimiento para las señoras del Ropero, que, no obstante lo difícil de las circunstancias, han hecho verdaderos prodigios...

A la hora de empezar el reparto el Ilmo. Sr. Obispo dirigió a S. M. la Reina Doña Victoria un respetuoso telegrama saludándola en nombre propio y en el de las señoras que a costa de grandes sacrificios sostienen esta obra...

Plácemes merecen por su caritativa labor, y se los tributamos muy sinceros.

LA TENERFEÑA

Sociedad anónima de la Plaza de Toros de Santa Cruz de Tenerife

De conformidad con lo dispuesto en nuestros estatutos, se convoca a los señores Accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 30 de los corrientes, a las 21 (nueve de la noche) en el local calle del Norte número 31.

Santa Cruz de Tenerife, 21 de Diciembre de 1918.—V.º B.º El Presidente, Fernández; El Secretario, Francisco González Curra.

ORDEN DEL DIA

Elección de tres Consejeros propietarios que corresponden renovar, y de tres suplentes.

Notas municipales

Luz eléctrica La Alcaldía ha dispuesto que con motivo de la Noche Buena haya alumbrado hasta las tres de la madrugada.

Los pasajeros que vienen para aquí son los siguientes: Don Santiago García López, don Arturo Sánchez Díaz, don Graciano Villar de Franco y don Serafín Marcos Morales.

Buques despachados Ayer se despacharon los siguientes: Puilebot «Tenerife», para Gálicho, con carga general.

Vapor «Agulla de Oro», para el Puerto de la Cruz, en lastre.

Vapor «Reina Victoria Eugenia», para Cádiz y Barcelona.

Religiosas Esta noche se celebrará la tradición de la misa del Gallo, en las Parroquias de Ntra. Sra. de la Concepción y San Francisco e Iglesia del Pilar.

En las Parroquias empezará la función a las diez y media, cantándose a las 12 solemnemente «Te Deum».

En el Pilar comenzará a las doce. En las Asuncionistas no habrá este año función a la madrugada, ni celebrará misa pública de Navidad. A las ocho y media se celebrará el Santo Sacrificio en la Capilla del Convento.

Beos de Sociedad Fallecido Aún resiente el dolor que afige a nuestro amigo don Ignacio Pérez Godíño, por la muerte de su pequeño hijo Ignacio, el Domingo por la tarde tuvo la desgracia de perder otro de corta edad.

Regreso Ha regresado a Santa Cruz de la Palma, después de haber permanecido una temporada entre nosotros, nuestro estimado amigo don José Apolo de las Casas, distinguido colaborador de GACETA DE TENERIFE.

Bautizo El domingo recibió las aguas bautismales en la Parroquia de S. Francisco de esta Capital un precioso niño hijo del letrado Don Ramón Gil Rolán.

Neclológica Ayer dejó de existir en esta Capital la respetable señora doña Alfonso Hernández Herrera, a cuyos familiares y muy especialmente a su hijo nuestro estimado conocido don Santiago de la Esperanza hacemos presente el testimonio de nuestro más sentido pésame a la par que pedimos a Dios Nuestro Señor el alma de la finada.

Viajeros Anoche se embarcó para la Península nuestro estimado y joven amigo don José González Ramírez.

Hacia el salvajismo

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea del porvenir que espera a la humanidad si un día triunfara el bolchevismo, y de como entienden estos hombres salvajes la libertad, la civilización y la cultura, reproducimos a continuación el documento que ha publicado «El Poder bolcheviquista» de Vladimir.

Hay detalles que producen asco, pero en estos que conviene divulgar estas cosas para que se entoren todos de lo que es el bolchevismo, cuyos procedimientos intentan introducir en España algunas «caballerías» que no calificamos, porque preferimos que el público les atribuya los nombres que merecen.

Diez años el documento: «A toda mujer que haya cumplido los diez y ocho años le se garantiza la inviolabilidad de su persona por la Comisión de Vigilancia Social».

Tod autor de un delito contra una mujer de diez y ocho años será castigado severamente por el Tribunal revolucionario.

Quien violó a una muchacha que no haya cumplido los diez y ocho años es considerado criminal y sometido a un castigo de veinte años de prisión, si es que no se casa con la violada; ésta en cambio no está obligada a casarse con él.

Una mujer que haya cumplido los diez y ocho años en decencia mujer del Estado.

Mientras no esté casada, debe inscribirse en la oficina del Amor Libre, para evitar severos castigos.

Una vez satisfecho este deber, puede elegir como esposo o concubinario a un hombre entre diez y nueve y cincuenta años.

Si el consentimiento del hombre respecto a esta elección. Un hombre elige así no tiene derecho a protestar.

Por otra parte, corresponde también a los hombres elegir entre muchachas que hayan cumplido diez y ocho años.

Hay que facilitar una vez al mes ocasión para elegir un esposo o una mujer.

Hombres entre diez y nueve y cincuenta años tienen el derecho de elegir entre las mujeres registradas, en interés del Estado y sin consentimiento de la mujer.

Hijos que procedan de tales uniones son propiedad del Estado.

Después de esta salvajada, a nadie podrá extrañar que las tropas de los demás países europeos entren en Rusia para poner grilletes o camisas de fuerza a los desalmados que dan ese espectáculo indigno en pleno siglo XX y en plena Europa.

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (individuales y colectivos), Dé Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños

Teléfono núm. 303

Espectáculos

Parque Recreativo Las secciones de hoy ofrecen un interesante programa tanto por los aplaudidos artistas «Leger-Lia» y «Marcelo Leger» como por el cine que estrenará la importante película «Alarma en la noche».

Todas las entradas se entregarán acompañadas de un número para hacer un sorteo en la segunda acción para regalar una cena cuyo detalle se da en el programa que se repartió anoche y se repartirá hoy.

NOTICIAS

La Dirección General de Comunicaciones ha acordado que se reúnan las oposiciones al Cuerpo de Correos, el 2 del próximo mes de Enero.

La «Vacuum Oil Company» de Canary Islands, S. A. E., de Canarias, ha recibido noticias telegráficas de su casa de Nueva York y refiriéndole que en aquel puerto está un buque cargando 50.000 cajas de petróleo, bencina y aceites lubricantes para el consumo de estas islas.

En la «Gaceta de Madrid» se publicará una convocatoria para cubrir unas 30 plazas vacantes de oficiales del Cuerpo de Estadísticos.

El sueldo de ingreso es de 2.500 pesetas y el máximo 12.000 pesetas teniendo los destinados en esta provincia el 50 por 100 de gratificación por residencias lo que hace un total de 3750 pesetas. A la Convocatoria pueden presentarse todos los ciudadanos españoles de ambos sexos comprendidos entre los 18 a 35 años, constituyendo el programa de oposición las asignaturas de Estadística, Aritmética, Álgebra, Geometría, Geografía, Gramática Castellana, Derecho político y administrativo y Economía política.

En esta ciudad han fallecido la señorita María del Carmen Cuyás y González Corvo, don Juan Moreno Narajón, doña María de los Dolores Hernández de Mattos, don José Labrador González y don Eladio Cabral de la Vega.

En esta ciudad han fallecido la señorita María del Carmen Cuyás y González Corvo, don Juan Moreno Narajón, doña María de los Dolores Hernández de Mattos, don José Labrador González y don Eladio Cabral de la Vega.

En esta ciudad han fallecido la señorita María del Carmen Cuyás y González Corvo, don Juan Moreno Narajón, doña María de los Dolores Hernández de Mattos, don José Labrador González y don Eladio Cabral de la Vega.

En esta ciudad han fallecido la señorita María del Carmen Cuyás y González Corvo, don Juan Moreno Narajón, doña María de los Dolores Hernández de Mattos, don José Labrador González y don Eladio Cabral de la Vega.

En esta ciudad han fallecido la señorita María del Carmen Cuyás y González Corvo, don Juan Moreno Narajón, doña María de los Dolores Hernández de Mattos, don José Labrador González y don Eladio Cabral de la Vega.

NUESTRA INFORMACION

(FOR CABLE Y RADIOGRAMA)

PHENINSULA

Arzobispo fallecido Madrid 22—19'50. (Recibido a las 2'20 del día 23)—A las 3 y 45 de la tarde de hoy ha fallecido el Arzobispo de Tarragona Excmo. e Ilmo. señor Dr. D. Antolin López Peláez.

Su muerte ha causado general sentimiento pues era queridísimo por sus archidiecésanos.

En la Capilla ardiente fué visitado el cadáver del ilustre finado por el Arzobispo de Toledo.

Ha sido embalsamado el cadáver del Arzobispo de Tarragona para trasladarlo a la diócesis en cuya catedral recibirá sepultura.

El traslado se efectuará mañana a las 3 de la tarde.

En la Cámara ardiente se han dicho varias misas.

El álbum de pésame ha sido firmado por individuos de todas las clases sociales y muchísimas personalidades.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Dr. D. Antolin López Peláez nació en Manzanilla del Puerto (Asórga) el 31 de agosto de 1866. Estudió en el Seminario de Aztozga y recibió el Presbiterado en 1889. Ganó la canonjía Magistral de Lugo el año 1890, y la Doctoral de Burgos en 1896. En esta Iglesia fué Penitenciario y luego Vicario general. El 14 de noviembre de 1904 fué elegido para el Obispado de Jaca, y el 4 de abril del año siguiente celebró su consagración. Fué promovido a la archidiócesis de Tarragona el 18 de julio de 1913. Es autor de numerosas y muy notables obras.

Romanones e País El Ministro de la Gobernación nos ha mostrado un telegrama del Conde de Romanones en el que este dice que Mr. Poincaré estuvo afectuosísimo alogiando calurosamente a nuestro Menarca.

Habló con el Conde de los problemas que nos afectan directamente. Romanones asistió a una comida en la Embajada inglesa, en unión del Presidente Wilson, Orlando, Sonnino y muchos ministros y personalidades.

La prensa ante la cuestión catalana El Subsecretario de Gobernación ha rogado a la prensa que sea ecuanime en los juicios que emita relacionados con el pleito catalán.

En honor de España En el Ministerio de Estado se ha recibido un despacho telegráfico de nuestro Embajador en Bruselas, informando haberse celebrado una manifestación en honor de España, los Estados Unidos y Holanda.

Los representantes de los tres países fueron a las Cámaras, recibiendo les el Gobierno, el Cardenal Mercier y todo el elemento oficial.

Se pronunciaron discursos en los que se encomió la labor humanitaria del Monarca español, cuyo busto será colocado en la Cámara popular.

El año económico La «Gaceta» de hoy inserta la ley del año económico.

El nuevo Director de 1.ª Enseñanza M. Irujo se firmará un decreto nombrando Director General de Primera Enseñanza al Catedrático Oviedo Anicet (?) perteneciente a la Institución Libre de Enseñanza.

Los socialistas por la autonomía Barcelona.—Se ha celebrado un mitin socialista en favor de la autonomía.

Contra los asesinatos El Fiscal Supremo ha conferencia do con el presidente de la Asociación de Ingenieros Industriales para evitar los frecuentes asesinatos que se cometen en las personas de los patronos.

La Francia agradecida Madrid 23—1'30 (Recibido a las 5'42)—El Embajador francés ha entregado a D. Alfonso la medalla de gratitud francesa.

Nuevo palacio Mañana se inaugurarán los servicios en el nuevo palacio de comunicaciones.

Banquete a un cirujano Se ha efectuado un banquete en honor del cirujano Sr. Goyanes, asistiendo doscientos comensales.

Goyanes anunció la inauguración del Instituto del cáncer para pobres.

Del cuartel al Palacio Re I En el Teatro Real ha debutado el tenor español Meriche, que es actualmente Cabo de Infantería.

El éxito obtenido ha sido extraordinario. Mañana canta en Palacio.

La vuelta del Conde Madrid 23—20 (A las 23'54).—Mañana a las 9 regresará el Conde de Romanones de su viaje a París.

Se le prepara un gran recibimiento.

Primera comunión de los Infantes Esta mañana a las nueve se celebró el acto de recibir por primera vez la Sagrada Comunión, los Infantes...

FRANCIA

Wilson a Inglaterra París.—El Presidente de los Estados Unidos llegará a Londres el 30 del actual y a Roma el día 3 de Enero.

Visitando a Reims París.—El Conde de Romanones ha visitado a Reims. Esta noche regresará a Madrid.

Juicio de la prensa El «Petit parisien» consigna que el viaje de Romanones ha obedecido al deseo de España de asistir a la conferencia de la paz, pues en ella se discutirá la cuestión de Marruecos para resolverla de acuerdo ambos países, creyendo en que el protectorado mencionado será beneficioso.

«Le Temps» asegura que Francia no contribuirá a sostener dificultades interiores en España, pues debe resolverlas esta sola.

En el arriego del conflicto mundial no se admitirán intromisiones. Los asuntos que puedan originar negociaciones particulares se resolverán por acuerdo de los países a quienes afecten aquellos.

ITALIA

Enfermo grave Roma.—Se ha agravado en la enfermedad que padece el Marqués de Chiesa, hermano del Papa, esperándose un funesto desenlace.

Nombramiento El Cardenal Scapinelli ha sido nombrado Prefecto de la Congregación de Religiosos.

Secretaría

EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

En la sesión ordinaria verificada el día 10 de los corrientes, acordó este Excmo. Cuerpo variar las horas en que ha de celebrarse sus sesiones, señalando para lo sucesivo las diez y seis y treinta minutos, sin alterar los días, que continuarán siendo los lunes, de primera convocatoria, y los miércoles, de segunda.

Y en cumplimiento de la Ley, se hace público para conocimiento general. Santa Cruz de Tenerife 21 de Diciembre de 1918.—El Secretario interino, José Crosa.

Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LÓPEZ Y C.ª) Servicio del mes de Diciembre

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de este puerto el 31 el magnífico vapor Infanta Isabel de Borbón

El día 26 del actual, saldrá de este puerto para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Poo, el vapor correo San Carlos

El día 27 saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curazao y La Guayra el magnífico vapor P. de Satrústegui

Para Cádiz y Barcelona saldrá de este puerto el 26 al 30 el magnífico vapor Montevideo

Los Consignatarios Viuda e hijos de Juan La-Roche ALFONSO XIII N.º 35.

Sociedad Religiosa

Santos de hoy, día 24 San Gregorio, presbítero y mártir.

Indulgencia de la Bula Santos de mañana día 25 La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo y Santa Anastasia, mártir.

Indulgencia de la Bula y también en la misa de la Aurora.

CULTOS PARA MAÑANA Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 a las 9 y media misa cantada con vestuarios.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 9 misa cantada; a las 12 misa rezada.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 5 y media, con Villancicos; a las 7, a las 8 y a las 9, misas rezadas; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 9.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble de 1.ª clase, color blanco.

Portugal

Los masones comprometidos Lisboa.—E asesino de Sidonio Paez ha prestado declaración, en la que compromete gravemente al partido democrático de los masones.

Accidente aéreo Durante el entierro del expresidente de la república, efectuaron vuelos varios aeroplanos.

Uno de ellos cayó en el cuartel de Artillería, destronzándose y matando dos soldados.

El Entente ha rid s Durante el funebre acto le robaron a un sujeto la cartera, en la calle Augusta.

Sacando el revolver el individuo hizo un disparo que produjo un pánico enorme. Resultaron 70 heridos.

ALEMANIA

Ya a una liga Pinta como querer Parece que en los círculos políticos de París se están formando ideas muy singulares sobre la composición de la futura liga de los pueblos.

Dicese que en la se opina allí, que la liga debe limitarse por de pronto a los estados ados de la Entente y que los estados neutrales deben ser admitidos solo poco a poco en la liga, cuyo principal objetivo se dirigirá contra Alemania.

El «Journal des Débats» llega ha la decir que Sazono podrá ser admitido quizás en la liga, porque la neutralidad que ha sostenido es incompatible con las obligaciones militares, que a consecuencia del derecho de proceder contra otros, tienen que contraer los estados que forman la liga.

Las elecciones polacas El ministro de Gobernación de Prusia instruyó a las autoridades de las provincias que han con Polonia, que no permitan que se verifiquen allí las elecciones, que ha dispuesto el gobierno polaco de Varsovia y que resultan ser una mofa de las condiciones del armisticio.

Al mismo tiempo el ministro de Justicia llamó la atención de que el tomar parte en esas elecciones se considerará y perseguirá, como delito de alta traición.

También en la prensa hay una oposición cada día más fuerte contra las arrogancias polacas, que bajo el manto de paliativos hipócritas quiere crear ya hechos consumados antes de concertarse la paz.

Los obreros ingleses a la conferencia socialista. El jefe del partido inglés Henderson telegrafó a Branting, que el partido obrero inglés quiere tomar parte en la conferencia socialista internacional, que se celebrará el 6 de Enero en Lausanne (Suiza) y que ha nombrado ya los delegados que han de asistir a la misma.

El nuevo ministro de relaciones extranjeas alemán. La prensa de Berlín comenta muy favorablemente el nombramiento del conde de Brockhoff Rantzau para ministro de relaciones extranjeas.

«Borsencourier» considera al nombrado como el único personaje, que tiene experiencias diplomáticas, y que pertenece sin embargo a los «no comprometidos».

Su personalidad es una garantía de que aquel cargo será desempeñado en el sentido de una reconciliación de los pueblos, tan mal tratado ahora.

El «Berliner Tagebl.» reconoce, que el consejo de los comisarios del pueblo al hacer este nombramiento se ha inspirado en la necesidad de que para la designación de un ministro de relaciones extranjeas debe prescindirse de consideraciones políticas de partido.

Añade que el conde de Brockhoff no es socialista pero se inclina decididamente hacia los partidos de la izquierda y se le considera, como un partidario convencido de la república democrática alemana.

La Asamblea constituyente Como fecha en que deben verificarse las elecciones para la constituyente alemana ha sido fijado el día 19 de Enero y la prensa, tanto la burguesa como la socialista opinan, que la tarea principal durante las semanas próximas será la campaña electoral.

La prensa de la izquierda publica ya llamamientos al partido democrático alemán, en el que debe fusionarse toda la burguesía liberal; en cambio los periódicos de los socialistas mayoritarios piden la unión de todos los grupos socialista.

Elecciones en Prusia Las elecciones para la asamblea nacional de Prusia tendrán lugar el 26 de Enero próximo.

Se elegirán su sufragio universal y secreto 401 diputados o sea uno por cada 100.000 habitantes.

Tienen derecho a votar todos los hombres y mujeres, que hayan cumplido 20 años de edad.

PORTUGAL

Los masones comprometidos Lisboa.—E asesino de Sidonio Paez ha prestado declaración, en la que compromete gravemente al partido democrático de los masones.

Accidente aéreo Durante el entierro del expresidente de la república, efectuaron vuelos varios aeroplanos.

Uno de ellos cayó en el cuartel de Artillería, destronzándose y matando dos soldados.

El Entente ha rid s Durante el funebre acto le robaron a un sujeto la cartera, en la calle Augusta.

Sacando el revolver el individuo hizo un disparo que produjo un pánico enorme. Resultaron 70 heridos.

FRANCIA Wilson a Inglaterra París.—El Presidente de los Estados Unidos llegará a Londres el 30 del actual y a Roma el día 3 de Enero.

Visitando a Reims París.—El Conde de Romanones ha visitado a Reims. Esta noche regresará a Madrid.

Juicio de la prensa El «Petit parisien» consigna que el viaje de Romanones ha obedecido al deseo de España de asistir a la conferencia de la paz, pues en ella se discutirá la cuestión de Marruecos para resolverla de acuerdo ambos países, creyendo en que el protectorado mencionado será beneficioso.

«Le Temps» asegura que Francia no contribuirá a sostener dificultades interiores en España, pues debe resolverlas esta sola. En el arriego del conflicto mundial no se admitirán intromisiones. Los asuntos que puedan originar negociaciones particulares se resolverán por acuerdo de los países a quienes afecten aquellos.

ITALIA

Enfermo grave Roma.—Se ha agravado en la enfermedad que padece el Marqués de Chiesa, hermano del Papa, esperándose un funesto desenlace.

Nombramiento El Cardenal Scapinelli ha sido nombrado Prefecto de la Congregación de Religiosos.

Secretaría

EXCELENTISIMO AYUNTAMIENTO DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

ANUNCIO

En la sesión ordinaria verificada el día 10 de los corrientes, acordó este Excmo. Cuerpo variar las horas en que ha de celebrarse sus sesiones, señalando para lo sucesivo las diez y seis y treinta minutos, sin alterar los días, que continuarán siendo los lunes, de primera convocatoria, y los miércoles, de segunda.

Y en cumplimiento de la Ley, se hace público para conocimiento general. Santa Cruz de Tenerife 21 de Diciembre de 1918.—El Secretario interino, José Crosa.

Compañía Trasatlántica de Barcelona

(ANTES A. LÓPEZ Y C.ª) Servicio del mes de Diciembre

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de este puerto el 31 el magnífico vapor Infanta Isabel de Borbón

El día 26 del actual, saldrá de este puerto para Santa Cruz de la Palma, Río de Oro, Monrovia y Fernando Poo, el vapor correo San Carlos

El día 27 saldrá de este puerto para Puerto Rico, Habana Colón, Puerto Cabello, Sabanailla, Curazao y La Guayra el magnífico vapor P. de Satrústegui

Para Cádiz y Barcelona saldrá de este puerto el 26 al 30 el magnífico vapor Montevideo

Los Consignatarios Viuda e hijos de Juan La-Roche ALFONSO XIII N.º 35.

Sociedad Religiosa

Santos de hoy, día 24 San Gregorio, presbítero y mártir.

Indulgencia de la Bula Santos de mañana día 25 La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo y Santa Anastasia, mártir.

Indulgencia de la Bula y también en la misa de la Aurora.

CULTOS PARA MAÑANA Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 a las 9 y media misa cantada con vestuarios.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 9 misa cantada; a las 12 misa rezada.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 5 y media, con Villancicos; a las 7, a las 8 y a las 9, misas rezadas; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 9.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, con rito doble de 1.ª clase, color blanco.

El Entente ha rid s Durante el funebre acto le robaron a un sujeto la cartera, en la calle Augusta.

&lt;